

Septiembre 2025

# Juego de la billa



Nombre local: *juego del a billa*  
Procedencia: Portilla de la Sierra, Cuenca  
Donante: Ana María Culebras  
Forma parte de la colección desde 2025.

El juego de la billa es una manifestación lúdica tradicional que hunde sus raíces en el mundo rural, donde el ocio, la destreza física y la socialización se entrelazaban en actividades sencillas pero profundamente significativas. En su forma más común, consiste en lanzar una pieza —la billa o ficha— contra una serie de bolos con el objetivo de derribarlos o alejarlos lo máximo posible. Se practicaba al aire libre, especialmente durante fiestas o encuentros comunitarios.

Este juego no es exclusivo de Portilla de la Sierra: se encuentra documentado en otras zonas de la provincia de Cuenca y en diferentes regiones del norte y centro de España, como Castilla y León, Asturias o Navarra, donde recibe nombres como “tanga” o “calva”, con ligeras variaciones en las reglas y los materiales.

En su versión típica portillana, se utilizan tres componentes esenciales: la billa, hecha de madera maciza y forma cilíndrica o troncocónica; los bolos, también de madera, dispuestos sobre el terreno; y el palo o lanzador, algo más largo y delgado, que se lanza con precisión desde una distancia acordada. Todos los elementos eran elaborados con maderas locales como el olmo o el fresno, trabajadas a mano con herramientas tradicionales, lo que refleja un saber hacer transmitido de generación en generación.

Portilla de la Sierra, enclavada en la Serranía de Cuenca, conserva aún la memoria de este juego gracias al testimonio de sus habitantes, que lo practicaban en plazas y eras como parte de su vida cotidiana. El ejemplar del juego de la billa que se conserva en el museo incluye, además de los elementos tradicionales, una bola de madera. Aunque esta pieza no forma parte del juego original de la billa, debió de ser elaborada por el carpintero local con la intención de poder practicar también otra modalidad de juego de bolos, combinando así ambas variantes.